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Fait divers Comment ça va ?

Très bien: Amiral Fogan Adegnon

Bien: Nana Akufo-Addo

Mal: Vladimir Poutine

Il tient le cap, et ça
c’est indéniable. Lui,
c’est  le contre-amiral

Fogan Adégnon qui
continue de tenir à flot
le Port autonome de
Lomé. Le dernier
classement de la
prestigieuse revue
Lloyd’s List en
collaboration avec
Container Management
en dit long. Ce
classement en effet met
le Port de Lomé en 2ème
position en Afrique
subsaharienne et 5ème
à l’échelle de toute
l’Afrique, comme
principal port de transbordement. Et ceci avec 1,5 millions
de conteneurs traités. En clair en Afrique, ceux qui ont
mieux fait que le PAL en 2019 sont Tanger Med au Maroc,
Durban en Afrique du Sud et Port-Saïd  et Alexandrie en
Egypte. Il faut saluer le travail du Directeur général du PAL
qui, depuis 2012, a multiplié par 50 le traitement des
conteneurs.

Il a fait ses preuves
au Togo au temps
fort de la crise

politique togolaise entre
le gouvernent et les
leaders de la C14.  Et
désormais, le président
ghanéen Nana Akufo-
Addo a desormais carte
blanche pour mener
ses missions de bons
offices en tant que
nouveau président de
la CEDEAO. Lundi
dernier, ses pairs l’ont
porté à la tête de
l’organisation sous
régionale, ce qui n’est que trop mérité. Il aura pas mal de
boulot durant son mandat, lequel vient au beau milieu de
plusieurs sujets chauds, notamment au Mali avec le coup
d’état militaire et les 3ème mandats de Allassane Dramane
Ouattara et Alpha Condé sur fond de contestations de leur
populations. Nana Akufo-Addo devrait alors ressortir tout
son talent de médiateur pour éviter l’embrasement de ces
pays et partant de la sous-région.

Une pétition réclamant
"justice pour le coq
Marcel" a récolté plus de

74.000 signatures à l'initiative
d'un habitant du village de
Vinzieux (Ardèche), dont le coq
a été tué en mai dernier par un
voisin. "Nous avons été
profondément choqués par ce
drame", a rapporté à l'AFP
Sébastien Verney, habitant de
cette petite commune
ardéchoise de 450 âmes, où le
gallinacé a été tué d'un coup de
feu par un voisin exaspéré par
ses chants. Le suspect a
reconnu les faits et sera jugé
début décembre par le tribunal
de Privas. "Le mode de vie à la
campagne est de plus en plus
atteint par des comportements
qui ne sont pas punis", observe
M. Verney, rappelant le combat
judiciaire mené l'été dernier
autour du coq Maurice sur l'île
d'Oléron (Charente-Maritime).

Après ce qu'il a dénoncé
comme un "acte barbare", le
propriétaire de Marcel a créé
une page Facebook qui a
recueilli de nombreux
témoignages et marques de
soutien, incitant ce dernier à
lancer la pétition "Justice pour
le coq Marcel", afin de
"sensibiliser et d'apaiser les
campagnes". Elle a, à ce jour,
mobilisé 74.490 signataires.

Le conflit autour du coq
Maurice avait incité
l'Assemblée nationale à voter
en janvier une proposition de
loi introduisant la notion de
"patrimoine sensoriel" des
campagnes dans le droit
français. Elle doit
prochainement être présentée
aux sénateurs.

A Vinzieux, si Marcel n'est
plus, sa descendance est
assurée et cinq poussins sont
prêts à reprendre le flambeau,
selon leur propriétaire.

Le président Russe
Vladimir Poutine a,
à coup sûr des

admirateurs, puisque
arrivant à tenir tête aux
Occidentaux avec à leur
tête des Etats-Unis qui
ont pris ce vilain plaisir
d’imposer leurs diktats à
tout le reste du monde.
Mais ses agissements
avec les voix critiques
sont très condamnables.
Ses sbires n’hésitent pas
en effet à empoisonner
ses opposants. Le
dernier à avoir fait les
frais est Alexeï Navalny.
L’opposant à Vladimir
Poutine été empoisonné par un agent neurotoxique de type
Novitchok, une signature de Moscou selon plusieurs experts.
Le président Russe doit cesser cette politique d’élimination
systématique, ça y va de l’image   qu’il veut donner à son
pays. Sans ce mauvais côté, il serait actuellement le héros
de plusieurs antisystèmes, notamment ceux-qui voient de
mauvais œil la domination  des Occidentaux.
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Ardèche : Une pétition
lancée pour réclamer
justice après la mort
du coq Marcel Le phénomène se voit

sur nos routes, des
personnes au volant

ou en train de piloter une
moto en ayant le téléphone
scotché à l’oreille ou en
consultant leurs
Smartphones. La
conséquence, des accidents
tragiques que l’on
enregistre. 

Des centaines de cas
d’accidents surviennent sur
nos routes pour des raisons
qu’on pouvait  éviter. Parmi
ces causes de ces accidents
figure en bonne place,
l’utilisation du téléphone
au volant ou à moto. Le
phénomène devient si
banal et les accidents
mortels enregistrés ne
semblent dissuader guère
ces gens indélicats.

Combien de fois ont n’a
pas vu un taximan ou une
personne ordinaire abord
de sa voiture ayant leurs
téléphones collés à leurs
oreilles, ou un motocycliste
surtout des jeunes
manipulant leurs
téléphones ou surfant sur
les réseaux sociaux au
mépris de la législation en
vigueur en la matière,
l’interdiction formelle
d’utilisation du téléphone

pendant qu’on conduit un
engin. 

Reste à savoir si les
agents de police qui
régulent la circulation
appliquent en toute rigueur
la sanction  prévue par la
loi. Car parfois, ces
automobilistes ou
motocyclistes indélicats
continuent leur basse
besogne au nez et à la
barbe des agents de polices
véreux et corrompus. Avec
des espèces sonnantes et
trébuchantes, ils ferment
les yeux.  Même s’ils sont
arrêtés, ils sont très
rapidement libérés car leur
barbe a été mouillée. 

Il urge alors que tout le
monde prenne conscience
du danger qu’il court mais
également qu’il fait courir à
tous les usagers de la
route. Pas plus tard que ce
week-end, le phénomène a
causé un accident grave
dans la banlieue nord de
notre capitale. 

Tout citoyen responsable
doit bannir l’utilisation du
téléphone au volant ou à
moto pour préserver non
seulement sa vie mais celle
des autres usagers de la
vie. C’est un acte civique. 

Tinos

Utilisation du téléphone au
volant, un danger à éviter

L’impressionnant
dispositif sécuritaire dans
la ville de Lomé ne semble
dissuader les bandits de
grand chemin qui ont
encore repris service. 

Tenez, dans la matinée
de lundi 7 septembre, vers
9 heures plus précisément,
deux braqueurs à dos de
moto ont réussi  à
déposséder  un citoyen qui
était au volant de sa
voiture, d’une mallette
contenant plus de 6
millions de nos francs. La
scène s’est passée à
Todman. 

Selon les informations,
lundi matin, le sieur Tony a
dans sa voiture sa mallette
contenant une importante
somme d’argent qui devrait

servir à l’achat de ciments
pour des travaux de
construction. Il  a été
braqué dans les environs
de l’hôtel Todman par deux
braqueurs à moto. 

Les deux malfrats qui
filaient probablement leur
victime, ont réussi à
s’approcher de sa voiture et
se sont servis de leurs
armes à feu à casser le
pare-brise de la voiture
avant de se saisir de sa
mallette  contenant des
liasses de billets de banque. 

Alertée, la police est
arrivée quelques instants
après pendant ce temps,
mais  les malfrats ont
réussi à prendre la clé. 

Tinos

Insécurité à Lomé

Des braqueurs emportent
une mallette contenant plus
de 6 millions de francs Cfa

Retrouvez Dounia dans
l’application le kiosque

chaque mercredi
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Economie

Togo, toujours seul pays de la Cedeao à respecter
les critères de convergence pour l’Eco  

Déjà félicité en décembre
dernier lors du sommet
d’Abuja sur la monnaie

unique, le Togo a été de nouveau
congratulé lundi à Niamey, comme
étant, à ce jour, le seul pays de la
Cedeao à avoir respecté tous les
critères de convergence pour la
monnaie unique. C’était à la faveur
du sommet ordinaire de la Cedeao
qui s’est tenu en présentiel, et
auquel a pris part le Chef de l’Etat,
Faure E. Gnassingbé.
Des 15 pays que compte
l’organisation communautaire,
seul le Togo satisfait à ces critères
dont les principaux sont entre
autres de rester en-dessous de 3%
du produit intérieur brut de déficit,
de 10% d’inflation et d’avoir une
dette inférieure à 70% du PIB.
Désigné à l’issue des travaux
comme nouveau président en
exercice de la Cedeao, le leader
ghanéen, Nana Akufo-Addo a placé
la question de la monnaie unique

parmi les cinq défis immédiats de
son mandat.

Kodjo Adédzé,  ministre
du Commerce, de
l’Industrie , du

développement du secteur
privé et de la Promotion de la
Consommation locale, un
homme dont  la rigueur et
l’efficacité ne sont plus à
démontrer, a signé le 02
septembre dernier, un arrêté
portant suspension du
processus électoral
consulaire en cours à la Ccit
jusqu’à « nouvel ordre ». 
Selon l’arrêté : « les
contestations récurrentes
soulevées par des
associations professionnelles
et certains opérateurs
économiques, considérant le
non respect des conditions
d’établissement des listes
électorales dans chaque
préfecture ou sous-
préfecture, considérants les
mutations de certains agents
du ministère de
l’Administration territoriales
membres des commissions
d’établissement des listes
électorales » et « soucieux de
l’organisation d’élections
consulaires inclusives,
transparentes, est suspendu
jusqu’à nouvel ordre le
processus d’élection des
membres de l’assemblée
consulaire de la chambre de
commerce et d’industrie du
Togo ».
La crise
La Ccit qui est la vitrine de

l’économie togolaise est
traversée depuis quelques
temps par une crise sans
précédent liée à la
contestation du processus
électoral en cours qui devra
renouveler ses instances,
notamment son bureau
dirigeant. Un bras de fer
s’est ainsi engagé entre le
président Germain Méba,
candidat à sa propre
succession et l’Association
des opérateurs économiques
(Atoe) de Wiyaou Tchindé.
Germain Méba et son camp
accusent  Atoe de ne pas
respecter les procédures
légales pour se  faire inscrire
à la chambre et être électeur.
Selon ce dernier, pour être
électeur, chaque opérateur
économique doit disposer de
la carte de ressortissant et
être membre de l’Assemblée
consulaire. Et tout ce
précieux sésame s’acquiert
suite à une demande
individuelle.  Atoe pour sa
part, dénonce des «
manœuvres » visant à écarter
ses membres, de potentiels
candidats aux élections
consulaires qui sont
attendues à la fin de l’année
en cours. Elle dénonce ainsi
une « injustice » et une
cabale organisée par le
président Méba qui accuse le
président de ne pas vouloir
délivrer les cartes de la Ccit
à ses membres. 

Suspension des élections consulaires à la CCIT

Adédzé veut voir clair

Face à cette situation de
conflit qui risque de jeter du
discrédit sur la Ccit, le
ministre a dû prendre ses
responsabilités.

Le gouvernement arbitre
Faut-il le rappeler,
contrairement à ce que l’on
pouvait croire ou faire croire,
ce n’est pas le camp Adédzé
contre le camp Méba qui
s’affrontent, loin sans faut.
Le ministère du Commerce
est plutôt un arbitre. Mieux
c’est le camp Méba et le
camp Atoe de Wiyaou
Tchindé qui luttent pour le
contrôle de la Chambre. Le
gouvernement n’est alors
que l’arbitre qui a le devoir
de jouer sa partition pour
que le jeu soit clair et que les
dés  ne soient pas pipés en
début de la compétition pour
que le meilleur puisse
l’emporter. 
Que ce soit dans le camp du
président Méba ou du
président de Atoe Wiyaou
Tchindé, les uns et les autres
se disent sereins.

ATOE a gagné la bataille
mais pas la guerre    
Il a fallu que le ministre
Adédzé suspende le
processus électoral pour que

le camp de l’Association des
opérateurs économiques ne
brandisse la carte de la
victoire passant que le
ministre est de leur côté.
Mais à voir de près, ce serait
une erreur car le minsitre
Adédzé n’a aucun intérêt à
être du côté d’un camp. Il
faut dire que Atoe se dit
victime d’une cabale et d’une
injustice organisées par le
président Méba. Elle en veut
pour preuve, la convocation
de son président M. Wiyaou
à la DPJ le 27 juillet 2020,
elle ne comprend pas son
traitement par le président
Méba qui est dans la logique
de ne pas leur délivrer les
cartes de la Ccit.

Méba a un bilan costaud à
faire valoir 
Du côté du camp Méba, c’est
la sérénité. Mieux ce dernier
a un bilan costaud à faire
valoir depuis qu’il est à la
tête de la Chambre en 2014.
Il estime que tout doit se
faire sur la base de la légalité
et au moment opportun, il va
défendre son bilan que
certains estiment être «
costaud » ce qui risque de
peser très lourd dans la
balance au moment du vote
et qui risque de faire

basculer la balance du côté
de Germain Méba. 
Dans tous les cas, aussi
longtemps qu’une nouvelle
institution n’est pas
installée, c’est l’ancien
bureau qui continuera de
diriger. Ainsi contrairement
à ce que les uns et les autres
croient, Méba n’est pas
encore tombé et son équipe
est à pied d’œuvre et se dit
sereine et légaliste en se
pliant à la décision du
ministre d’arrêter. Et cette
équipe pense qu’elle sera
très difficile d’être battue vu
la densité du bilan de Méba
à la prochaine. Dans cette
course qui s’annonce très
dure et serrée,  il y a deux
camps voire un troisième qui
pourra jouer à l’arbitre. En
face de Méba, se dresse
l’équipe de l’architecte
Limazière sans oublier l’ex-
président Fiawo emporté il y
a quelques années de cela
par un scandale  sexo-
financier.
Il faut ajouter que l’équipe
Méba s’apprêterait à
organiser une conférence de
presse le jeudi prochain au
cours de laquelle Méba
compte inviter la presse à
toucher du doigt toutes les
réalisations qui ont été faites
sous sa mandature … La
bataille s’annonce dure.
Même son de cloche dans le
camp de ses adversaires qui
sont aussi en train de fourbir
aussi leur arme… Et le
gouvernement via le
ministère du Commerce veut
et exige des élections
transparentes, inclusives et
apaisées. 
Dounia Le Monde suit de
très près ce dossier fumant
et reviendra sur les moindres
détails au cours de sa
prochaine édition.

Joachim Loko 

Suite à la contestation du processus électoral en cours à
la Chambre de commerce et d’industrie du Togo (Ccit) par
une certaine frange d’opérateurs économiques
notamment l’Association togolaise des opérateurs
économique (Atoe), le ministre du Commerce Kodjo Adédzé
a  dû par arrété  ministériel N° 043 du 02 septembre
2020, suspendre jusqu’à nouvel ordre les élections
consulaires à la Ccit le temps de voir clair  les choses. 

« Le Togo doit continuer à miser
sur l’investissement privé pour
relancer l’économie post-
coronavirus ». C’est la principale
recommandation effectuée par la
Banque Mondiale à l’endroit du
gouvernement, dans la première
édition de son rapport sur la
situation économique du pays qui
vient d’être publié.

Le document qui confirme une
nouvelle fois l’impact de la crise sur
l’activité et la croissance économique
(chute de 4,5 points de pourcentage
par rapport aux estimations
antérieures à la crise sanitaire),
propose un agenda de réformes pour
renforcer la résilience de l’économie
face à la crise et accélérer la reprise.

L’institution de Bretton Woods
recommande ainsi une levée des «
contraintes structurelles au
développement du secteur privé » dont
le rôle déjà essentiel dans la mise en
œuvre du PND, sera crucial dans la
relance de l’économie. Il est
notamment question « de facilitation
de l’accès au financement,

d’amélioration de la qualité et de
réduction des coûts d’accès à
l’électricité et aux services de
télécommunication (internet,
téléphonie mobile), de réduction du
poids de la fiscalité sur les entreprises
et de renforcement du capital humain
».

Sont aussi évoquées,
l’intensification des réformes destinées
à améliorer le climat des affaires, et le
développement de l’économie
numérique, pour rendre l’économie
nationale plus compétitive et plus
résiliente.

« Un secteur privé dynamique
permettrait de renforcer
l’accumulation du capital physique, la
création d’emplois et l’accroissement
de la productivité indispensable à la
croissance économique de long terme
», estime le Groupe.

Enfin suggère le rapport, le Togo
gagnerait beaucoup à renforcer la
performance de certains secteurs
prioritaires du Plan national de
développement : l’agriculture, la
logistique et les transports et le secteur
minier.

L’investissement privé, solution pour relancer
l’économie post-Covid selon la Banque Mondiale 

Kodjo Adédzé,  ministre
du Commerce, de l’Industrie,

du Développement
du secteur privé et de la

Promotion de la
Consommation locale
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Ce don fait par
l’Allemande à travers
la Giz rentre dans le

cadre de la lutte contre la
pandémie du coronavirus
dans les zones frontalières
du Togo. Pour M. Veltin, la
remise de ce matériel après
celui remis à la douane

togolaise s’insère dans la
politique
d’accompagnement des
pays africains dans la lutte
contre la pandémie du
coronavirus. Cela s’est déjà
d’ailleurs traduit par le
soutien à 20 pays africains
à travers le programme

Frontière de l’Union
africaine, projet
conjointement exécuté avec
l’organisation panafricaine. 
Le Directeur de cabinet du
ministère de
l’Administration
territoriale, M. Robert
Bakaï, qui réceptionnait  le
matériel au nom de son
ministre de tutelle a
témoigné sa gratitude à
l’Allemagne pour ce don à
travers son bras coopératif,
la GIZ  trouvant en cette
cérémonie l’engagement
permanant aux côtés du
Togo de la République
fédérale, engagement qui
s’est renforcé  dans cette
lutte contre la pandémie du
coronavirus.  
Cet important lot de
matériel est destiné aux
policiers et gendarmes

L’Allemande dote la police et la gendarmerie
frontalières d’un important lot de matériel de riposte

Lutte contre le coronavirus au Togo

Du gel hydroalcoolique, des milliers de masques, des thermoflash et des
mégaphones,  d’un montant total de 14 millions de F Cfa. C’est en effet le lot
reçu le 03 septembre par le ministère de l’Administration territoriale, de la
Décentralisation et des Collectivités locales des mains de l’Ambassadeur de
l’Allemagne au Togo,  Matthias Veltin. Ils sont destinés aux policiers et
gendarmes aux frontières. 

déployés aux postes
frontières du Togo et
devrait les aider dans leur
combat contre la covid-19
dans les zones frontalières
qui sont devenues de vraies
passerelles de
contamination. 
En plus de ces dons aux
différentes institutions du
pays, la coopération
allemande  prévoit une
campagne de formation des

agents de santé et des
forces de l’ordre, couplée de
sensibilisations des
populations à travers les
radios sur la pandémie au
coronavirus.  Un contrat
d’environ 40 millions de F
Cfa sera signé pour
l’occasion avec l’ONG
Wanep Togo pour son
exécution. 

Régis

Le gouvernement a
officiellement lancé
vendredi l’application
mobile TOGO SAFE,
destinée à tracer les cas
contacts des personnes
positives au Covid-19,
renforcer leur recherche et
mieux endiguer la
propagation du virus sur le
territoire.

Outil de santé publique,
l’application utilise la
fonction Bluetooth du
téléphone de son utilisateur
pour l’alerter lorsqu’il a été
en contact avec une
personne testée positive au
Coronavirus. L’identité de
la personne testée positive
n’est jamais révélée.
L’application s’appuie pour
ce faire sur les données de
connexion Bluetooth du
téléphone de l’utilisateur
testé positif, pour identifier

les différentes personnes
avec qui ce dernier a été en
contact durant les trois
dernières semaines. Ces
personnes sont
immédiatement et
anonymement alertées
pour qu’elles puissent
s’isoler et se faire tester si
nécessaire, afin d’éviter la
prolifération de la maladie
en cas de contamination.

En outre, elle permet à
ses utilisateurs de
visualiser en temps réel, le
nombre de cas COVID-19
se trouvant dans leur zone
de localisation, d’accéder à
des conseils de santé et à
un répertoire de numéros
verts utiles pour toute
assistance liée à la COVID-
19. 

TOGO SAFE permet par
ailleurs aux autorités
sanitaires de s’assurer du

Afin de mieux tracer les cas contacts au Covid-19

L’application ‘Togo Safe’ lancée par les autorités
respect par les voyageurs,
de l’obligation de
quarantaine à laquelle ils
sont soumis à leur arrivée
sur le territoire togolais en
attendant les résultats de
leur test, ou s’ils sont testés
positifs au Coronavirus.

« A travers cet outil, la
population peut prendre
une part active à l’effort
national visant à stopper la
propagation de la COVID-
19 en utilisant un
smartphone comme un
outil puissant pour
améliorer le traçage des
contacts des personnes
infectées, tout en gardant
l’anonymat », a indiqué la
ministre chargée des
innovations
technologiques, Cina
Lawson.

L’application est
disponible gratuitement sur

Google Play, Huawei
AppGallery et App Store.

Pour rappel, l’exécutif a
également mis en place une
plateforme qui permet de

dématérialiser
complètement toutes les
procédures de voyage.

republiquetogolaise.com

Le gouvernement a invité
les chefs traditionnels
du Togo à rejoindre

activement l’effort national
de riposte contre la Covid-19
et jouer leur partition dans
l’application des mesures

prises par l’exécutif pour
enrayer la propagation du
virus. C’était au cours d’une
rencontre tenue le weekend
dernier à Lomé entre des
officiels et les garants des us
et coutumes.

Covid-19

Les chefs traditionnels appelés
à se joindre à la lutte

En cause, le constat
effectué par la CNGR selon
lequel la flambée récente des
cas de contamination est en
partie liée à l’organisation
des fêtes traditionnelles,
pourtant interdites par les
autorités.

« Les chefs traditionnels
ont une très grande
responsabilité et doivent

apporter leur contribution »,
estime le ministre de
l’Administration territoriale.
Pour son collègue de la
Culture, « il ne faudrait pas
célébrer coûte que coûte » et
en grande pompe les
festivités traditionnelles, si
cela doit contribuer à
augmenter de façon
significative les
contaminations et ainsi

saper le travail déjà abattu.
Si elles ne sont pas

abrogées, les fêtes
traditionnelles devront être
désormais organisées de
façon minimale, avec un
nombre restreint de
participants. Également, des
mesures de bouclage et de
dépistage sont déjà en
vigueur dans les localités
concernées.

Table d’honneur

L’ambassadeur Matthias Veltin remettant symboliquement les kits au
directeur de cabinet (milieu) du ministère de l’Administration territoriale
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Suite à

Une cause perdue d’avance?

Pierre-Henri Bovis et
Robin Binsard, deux
avocat du barreau

français qui vont défendre
désormais les intérêts de
Gabriel Agbéyomé Kodjo.
C’est en effet la nouvelle
trouvaille du leader d la
Dynamique Kodzro. Avec les
voix de ses deux conseils, le
président du Mpdd compte
réclamer non seulement sa
victoire, mais aussi des
sanctions contre le pouvoir
de Lomé auprès de l’Onu.   

Ceux-ci n’ont pas
d’ailleurs perdu du temps
pour prendre fonction. Dans
leur première sortie, ils
estiment, sans surprise
l’élection du 22 février
entachée d’irrégularités.  Ils
s’insurgent d’ailleurs contre
l’interdiction faite par la
justice togolaise à l’encontre
de leur client, décision
l’enjoignant à ne plus se

prononcer sur la dernière
présidentielle au Togo.  «
Cette privation de liberté est
inique et attentatoire au
droit international ainsi qu’à
la constitution togolaise,
lesquels consacrent la liberté
d’expression, d’opinion et,
plus largement, le droit de
participer à la vie publique et
politique, droits
indispensables à toute
démocratie. Tout ceci
constitue un ensemble de
manœuvres conduites afin
d’empêcher toute alternance
au Togo », se sont-ils lâchés. 

Agbéyomé Kodjo ou le
déraillement assumé 

Lorsqu’on suit Agbéyomé
dans ses actions, on peut
facilement déceler en lui un
talent fou d’acteur. Il peut
même se révéler dès fois
comme un humoriste averti,
ce qu’il a ressorti dans la
séquence du champ de maïs.

Mais parfois on ne peut
s’empêcher de se demander
si Agbéyomé Kodjo mesure la
portée de sa comédie,
notamment sur son
portefeuille. Aller jusqu’à
commettre deux avocats
français, et qui plus est,
pour une cause reléguée aux
oubliettes ou perdue
d’avance, c’est à se
demander si le responsable
de la dynamique Kpodzro a
des ressources illimitées
qu’il entend dépenser d’une
manière ostentatoire.
Réclamer auprès de l’Onu
des sanctions contre Faure
Gnassingbé ou demander à
l’organisation mondiale de
reconnaitre sa prétendue
victoire ressemble fort à un
mythe de Sisyphe pour deux
raisons.  D’abord toutes les
Institutions nationales et
internationales ont reconnu
la victoire de Faure lors de la

présidentielle du 22 février
2020,  et ensuite l’Onu a
d’autres chats à fouetter,
surtout avec la crise
sanitaire mondiale à gérer. 

Certes, Agbéyomé Kodjo a
amassé un trésor de guerre
avec toutes les
responsabilités qui ont été
siennes au Togo. Mais

décider de le brûler dans les
honoraires des avocats
français est une gaffe de
plus. Un investissement
dans les œuvres caritatives,
si tant est qu’il ne sait pas
quoi faire de son argent
aurait été une meilleure idée. 

Archange T. Faré

Deux avocats français pour défendre Agbéyomé Kodjo

Le président du Mouvement patriotique pour la démocratie et le développement (Mpdd)
a décidé être au cœur de l’actualité à tout prix, et tant pis s’il faut jeter son argent par
la fenêtre. Après l’épisode du champ de maïs, le président autoproclamé a trouvé à quoi
s’accrocher. Il a commis deux avocats français pour plaider sa cause auprès de l’Onu.
Une action qui ressemble fort à une opération gaspillage.

L’Etat s’est engagé à
verser 2 milliards de
Fcfa aux 117

nouvelles communes afin
de leur permettre de faire
face à leurs obligations
municipales.

Ce montant constitue
une partie de la dotation de
l'Etat dans le cadre du
fonds d'appui aux
collectivités territoriales
(FACT).

Grâce au FACT, les
municipalités recevront
également d'autres appuis
pour assurer les arriérés de
salaires et les indemnités
des élus.

‘Avec les fonds versés, le

gouvernement vous
demande de privilégier les
actions de lutte contre la
pauvreté’, a déclaré lundi
Payadowa Boukpessi, le
ministre de
l’Administration
territoriale, devant les
maires rassemblés à Lomé
pour une session de
formation. 

l’Etat dote aussi les
communes de véhicules,
fruit de la coopération
allemande. 

Les élections locales se
sont tenues l’année
dernière; dernière étape du
processus de
décentralisation.

Des moyens financiers pour
les nouvelles communes 

Décentralisation
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Le chef de l’Union des
forces démocratiques
de Guinée s'est déclaré

dimanche candidat à la
présidentielle face au chef de
l'État sortant. Problème :
l'opposition appelait au
boycott du scrutin en cas de
candidature d’Alpha Condé à
un troisième mandat. Par
ailleurs, la présidentielle
d'octobre a pour base la
nouvelle Constitution,
dénoncée également par
l’opposition.  

Cellou Dalein Diallo, chef
de file l’opposition, espère
rétablir l’ordre
constitutionnel en cas
d’élection à la tête du pays.
Mais « avec un fichier
électoral tronqué et taillé sur
mesure, une Céni et une
Cour constitutionnelle
totalement inféodées à Alpha
Condé, la tâche ne sera pas
facile », admet le leader de
l’Union des forces

démocratiques de Guinée.
Plusieurs voix de

l’opposition disent à l’inverse
leur incompréhension face à
cette candidature. C’est le
cas de l’ancien Premier
Ministre Lansana Kouyaté
ou encore de Sydia Touré, le
leader de l’Union des forces
républicaines. Sidya Touré
ne se présente pas à la
présidentielle : ce leader de
l’opposition invoque des
questions de « principe », en
mémoire, dit-il, « des
Guinéens morts lors des
manifestations », et pour
respecter son engagement
contre la nouvelle
Constitution. Pour Sidya
Touré, la candidature de
Cellou Dalein Diallo est un
point de « scission » au sein
de l’opposition.

Pas de déclaration
officielle de la part du Front
national pour la défense de
la Constitution. Mais depuis

plusieurs jours, les militants
de cette organisation, qui
rassemble opposition et
société civile contre un
troisième mandat d’Alpha
Condé, sont clairs sur un
point : tout candidat à la
présidentielle est
automatiquement exclu du
FNDC.

C’était déjà le cas pour le
Dr Ousmane Kaba et pour
Me Abdoul Kabélé Camara.
Le FNDC se réunit mercredi
en plénière, on connaîtra
donc sa position sur la
candidature déclarée de
Cellou Dalein Diallo, dont le
parti est un moteur de
mobilisation pour le FNDC.

Ces derniers mois, une
grosse partie des
manifestations de l’intérieur
du pays étaient portées par
les militants du parti de
Cellou Dalein Diallo.

Présidentielle en Guinée

La candidature de Cellou Dalein
Diallo divise l'opposition

Transfert
Leicester prêt à faire des
folies pour Wesley Fofana
Convoité par de nombreuses écuries européennes, le

jeune défenseur des Verts Wesley Fofana suscite un
intérêt de plus en plus fort de la part de Leicester,
comme le révèle L'Equipe dans son édition du jour. Après
une première approche, les Foxes devraient
prochainement revenir à la charge avec une offre estimée
à 25 millions d'euros. Le quotidien rapporte même que
le joueur de 19 ans ne fermerait pas la porte à un départ
cet été. Fofana serait en effet en quête d’un contrat plus
lucratif, notamment depuis la signature du juteux
premier contrat d'Adil Aouchiche dans le Forez.

Conte veut retrouver
Kanté, mais…

C'est un secret de Polichinelle, N'Golo Kanté est LA
priorité estivale de l'Inter et d'Antonio Conte. Cependant,
les Nerazzurri doivent vendre pour arracher
l'international français. C'est en tout cas ce que réaffirme
la Gazzetta dello Sport dans son édition du jour. Le
quotidien ajoute que les dirigeants milanais se seraient
déjà réunis à plusieurs reprises pour décider du plan
d'action et des joueurs à vendre pour espérer récupérer
le milieu de terrain passé par le SM Caen et Leicester.

Denayer, priorité de Gattuso
pour l’après Koulibaly

Alors que Memphis Depay, Moussa Dembélé et
Houssem Aouar apparaissent comme les candidats les
plus plausibles au départ, un élément surprenant
pourrait aussi plier bagage. Selon le média flamand Het
Nieuwsblad, Jason Denayer serait sur les tablettes
d'Arsenal, mais surtout de Naples. Le club italien aurait
même fait de l'international belge sa priorité pour
remplacer Kalidou Koulibaly. Lyon demande au moins
30 millions d'euros pour lâcher son taulier défensif.

Moussa Dembélé parti pour
rester ? 

Si son nom circule depuis plusieurs mois voire années
en Angleterre, aucun club britannique n'a pour l'instant
avancé ses pions dans le dossier Moussa Dembélé selon
L'Equipe. Et l’attaquant pourrait donc rester une année
de plus du côté de Lyon. Le quotidien poursuit en
ajoutant que l'international espoir français serait plutôt
enclin à poursuivre l'aventure chez les Gones, d'autant
que le départ de Memphis Depay devrait lui donner
davantage de responsabilités sur le front de l'attaque et
dans le collectif lyonnais.

Dzeko demande son départ
de Rome

Sentant le vent tourner avec le rapprochement entre
Luis Suarez et la Juventus, Edin Dzeko a demandé son
départ de l'AS Roma comme le rapporte le Corriere dello
Sport dans son édition du jour. Pour l'attaquant bosnien,
l'objectif est clair : rejoindre la Vieille Dame au plus vite.
Et les Romains ne seraient pas contre l'idée puisqu'ils
économiseraient près de 7,5 millions d'euros de salaire
par an, en plus d'une indemnité de transfert. Une somme
qu'ils pourraient investir illico presto sur Arek Milik,
l'attaquant polonais du Napoli.

Le Barça tente le coup
pour Thiago Alcantara

Et si Thiago Alcantara retournait en Catalogne ? Selon
Sport BILD, le FC Barcelone aurait contacté son ancien
joueur pour un retour. Cet intérêt aurait même généré
quelques tensions en interne chez les blaugranas; En
effet, le technicien néerlandais pousserait pour que le
club recrute Wijnaldum, tandis que le board barcelonais
privilégierait la piste menant à son ancien joueur.



AGRICULTURE 7

Dounia le Monde: ni neutre, ni partisan N° 670 du mercredi 09 septembre 2020

Israël mène une diplomatie agricole en Afrique de l’ouest

"Israël a une expertise dans
certains domaines tels que
celui de l’agriculture avec
notamment la technique de
l’irrigation par le goutte-à-
goutte, les systèmes de
filtration, les serres, la
fertigation", confie Leo
Vinovezky, Ambassadeur
d’Israël en Côte d’Ivoire non
résident au Togo, Bénin et
Burkina Faso. 
Dans un entretien exclusif à
agridigitale.net, il affirme
que l’ambition de son pays
est de partager son expertise
en matière d’agriculture
innovante et de précision
avec les peuples amis
d’Afrique.
Leo Vinovezky est l’invité du
journal www.agridigitale.net. 

Agridigitale.net :
Comment se porte
aujourd’hui les relations
bilatérales entre Israël et
les quatre pays de la sous-
région (Côte-d’Ivoire,
Togo, Bénin et Burkina
Faso) dans lesquels vous
intervenez en tant
qu’ambassadeur ? 
Leo Vinovezky : Les relations
entre Israël et les quatre
pays d’accréditation que
sont la Côte-d’Ivoire, le Togo,
le Bénin et le Burkina Faso,
sont excellentes.
Depuis de longues années,
la coopération entre Israël et
ces pays est une réalité. Et
cette coopération s’étend à
divers niveaux : formation
des étudiants en agriculture
et des professionnels de
divers domaines. 
Chaque année, ce sont des
centaines d’étudiants et de
professionnels de ces pays
qui s’envolent pour Israël et
bénéficient de formations.
Dans le domaine agricole,
Israël a développé des
projets. En Côte d’Ivoire par
exemple, dans la ville de
Yamoussoukro, à l'initiative
de MASHAV et de
l'ambassade, nous avons
instauré un projet
expérimental agricole avec le
système d'irrigation à goutte
à l’Institut National
Polytechnique Félix
Houphouët-Boigny et ce,
dans le cadre de la formation
continue.
Nous avons mis en place, un

projet expérimental similaire
au Togo en coopération avec
l'Institut togolais de
recherche agronomique
(ITRA).
La coopération israélienne
via son Agence Mashav, a
offert toujours au Togo, une
unité de traumatologie ultra-
moderne au Centre
hospitalier régional
d’Atakpamé. 
Les équipements sont ceux
de la dernière génération et
sont les mêmes qu’on utilise
dans les hôpitaux israéliens
de réputation internationale.
37 personnes (médecins,
anesthésistes, sages-
femmes, infirmiers) ont été
formés par les spécialistes
israéliens dans le cadre de
ce projet. 
Au niveau social, nous
menons des actions. En
Côte d’Ivoire, nous avons
réhabilité les dortoirs de
l’orphelinat des jeunes filles
de Grand-Bassam. 
Cette année, Israël a
soutenu les victimes des
inondations d’Anyama et
d’Abobo. L’Ambassade a
remis des vivres aux
sinistrés de ces deux
grandes communes dans le
District d’Abidjan.
Dans le cadre de la
coopération culturelle, nous
avons offert, à quatre reines
de beauté d'Afrique de
l’Ouest, une visite en Israël.
L’objectif, promouvoir les
échanges culturels et
touristiques entre Israël et
ces pays d’accréditation. 
Nous avons initié en
collaboration avec des
structures comme l’INSAAC,
des activités. Des concerts
ont été organisés dont
certains   en duo avec la
Guitariste-Chanteuse
israélienne Monica
Manaker, toujours en
collaboration avec des
musiciens locaux. 
La coopération avec ces pays
s’étend également aux
domaines de l’éducation et
de la   sécurité. Au-delà de
ces domaines traditionnels,
nous envisageons de
développer des start-up
dans le domaine de la
science et de la technologie
dans ces pays amis.
Dans le souci de promouvoir

les relations diplomatiques
et économiques, nous
rendons des visites aux
autorités ainsi qu’aux
institutions publiques et
privées des différents pays. 
Avec la chaire Unesco, nous
avons une plate-forme de
collaboration en vue de
l’Autonomisation des
femmes. Depuis notre
arrivée, nous travaillons à
améliorer les excellentes
relations entre Israël et ces

pays amis. 
Notre objectif, est de
renforcer la coopération
dans les domaines précités
et construire un dialogue
sur la culture, la science et
la technologie. Nous avons
soutenu différentes
communautés touchées par
des tragédies ou des
catastrophes naturelles
telles que de fortes pluies,
etc.

L’agence israélienne pour
la coopération
internationale au
développement (MASHAV)
forme depuis des années
des stagiaires africains sur
les nouvelles technologies
agricoles. Quel sens revêt
ce choix ? 
Aujourd’hui, Israël a une
expertise dans certains
domaines tels que celui de
l’agriculture avec
notamment la technique de
l’irrigation par le goutte-à-
goutte. 
Notre ambition, c’est
partager notre expertise avec
les peuples amis d’Afrique et
d’ailleurs dans certains
domaines clés pour lesquels
nous avons une expertise. 
Nous proposons des
formations d'experts
israéliens à des experts

locaux qui peuvent ensuite
partager ce qu'ils ont appris
avec d'autres. 
Chaque année, des dizaines
d’experts ivoiriens se
rendront en Israël, où non
seulement ils apprendront
de nouvelles compétences et
échangeront avec des
collègues, mais verront
également comment cela se
passe sur le terrain et
l’impact que cela peut créer. 
Dans le cadre de la

coopération avec
AgroStudies, chaque année
des centaines d'étudiants se
rendent en Israël pour des
stages en agriculture.

Quels peuvent être des
prochains appuis que la
Côte-d’Ivoire, Togo, Benin
et Burkina Faso peuvent
attendre de votre pays
pour développer leur
agriculture ? 
Cela change un peu d'un

pays à l'autre. En Côte
d’Ivoire, où le sol est fertile,
tout est question de
technologie et
d’augmentation de la
production, en utilisant de
meilleures technologies,
comme des systèmes
d’irrigation intelligents. 
Nous aidons de nombreuses
entreprises israéliennes sur
le terrain à entrer sur le
marché et à développer le
secteur agricole. À l'INP-HB
(Institut National
polytechnique Félix
Houphouët Boigny), nous
avons mis en place une
parcelle "de démonstration",
au service des étudiants et
des professeurs. 
Dans d'autres pays, le Togo
par exemple, nous
travaillons actuellement sur
un projet qui vise à

Israël travaille avec l’Afrique depuis la fin des années
50 et apporte son savoir-faire aux Etats africains sur
divers plans dont celui de l’agriculture.

augmenter la production de
semences, et qui apportera
des semences hybrides,
mieux supportées sur le
marché et qui donneront de
meilleures récoltes.
Je tiens également à ajouter
que nous envoyons des
dizaines de jeunes étudiants
pour une formation d'un an
en Israël, au titre d’un projet
appelé "Agrostudies", un
programme qui combine
théorie et pratique. 
Grâce à des études
agrotouristiques, les
étudiants sont répartis avec
différents agriculteurs en
Israël dans différentes
industries, où ils travaillent
avec eux et apprennent
ensemble. 
Ils sont capables d'acquérir
des compétences et des
connaissances utiles et de
gagner de l'argent, de revenir
dans leur pays et de le faire
progresser.

Que pensez-vous de
l’agriculture africaine de
manière générale et selon-
vous, quelles peuvent être
vos propositions pour une
agriculture plus résiliente
au changement climatique
et qui assure la sécurité
alimentaire ?
Je sais, grâce aux nombreux
experts israéliens dans le
domaine de l'agriculture qui
se sont rendus ici au cours
des années, que le potentiel
est énorme, que la terre est
fertile et qu'il y a de la place
pour produire davantage,
ainsi que des cultures
différentes. 
Beaucoup se concentrent
sur le cacao et la noix de
cajou, mais d'autres types
de cultures peuvent
également réussir à la fois
en termes de croissance et
sur les marchés. 
Il existe également une
marge de croissance en
termes de technologies de
pointe. Israël est et sera
heureux de travailler
ensemble dans les deux
domaines. 
Israël a beaucoup à partager
en matière d'agriculture
innovante et d'agriculture de
précision. L'esprit de nation
start-up d'Israël a également
une forte influence dans
l'agriculture.  Israël travaille
avec l’Afrique depuis la fin
des années 50.

La situation
pluviométrique de la petite
saison au sud-Togo
connaîtra encore quelques
perturbations. La saison
débutera tardivement et
finira tardivement.

Selon la météo, le début
des pluies prévu entre 15 août
et 11 septembre prendra fin
entre 24 octobre et 14
novembre. 

Il est alors conseillé aux
agriculteurs du sud-Togo de

semer dès les premières pluies
dans leurs champs et de
surtout utiliser les variétés à
cycle court et résistantes au
stress hybride. Le maïs, le
niébé sont entre autres
cultures privilégiées. 

Semer dès les premières pluies
Sur la même période, des

séquences sèches ou les
pauses pluviométriques sont
également annoncées. 

Et ce n’est pas tout, les
agriculteurs doivent aussi
accroître la surveillance sur

les insectes ravageurs. 
Décidément, la campagne

agricole (2020-2021) de l’ère
covid19 aura marqué
négativement le monde
paysan.

Source: agridigitale.net 

Leo Vinovezky, Ambassadeur d’Israël non résidant au Togo
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